

EL ANCORA.

DIARIO CATÓLICO POPULAR DE LAS BALEARES.

CORREOS.

Cartas.—Domingo 8 m. Ibiza y Alicante.—Lunes 6 t. Mahon.—Martes 4 t. Barcelona.—Miércoles 2 t. Mahon por Alcudia.—Jueves 4 t. Valencia.—Sábado 2 t. Barcelona por Alcudia.
Entradas.—Lunes 7 m. Valencia.—8 m. Mahon por Alcudia.—Miércoles 3 t. Ibiza y Alicante.—Jueves 7 mañana Mahon 4 t. Barcelona por Alcudia.—Sábado 7 n. Barcelona.

SE SUSCRIBE

EN LA REDACCION, CALLE DE FORTUNY-6-ENTRESUELO.

Precio en las tres islas **1 PESETA** al mes

Anuncios de industria y comercio á 5 céntimos de peseta por línea.

FERRO-CARRILES.

De Palma á Manacor y La-Puebla: 7⁴⁵ mañana, 2¹⁵ y 4 (mixto) tarde.
De Manacor á Palma y La Puebla: 3 (mixto), 7¹⁵ mañana, y 5¹⁵ tarde.
De La-Puebla á Palma: 3³⁰ (mixto), 7⁴⁰ m., y 5⁴⁰ t.
De La-Puebla á Manacor: 7⁴⁰ m., 2⁴⁵ y 5⁴⁰ (mixto) t.
Tren periódico.—Días de mercado en Inca: de Inca á Palma á la 1³⁰ tarde.

SECCION RELIGIOSA.

SANTOS DE MAÑANA DE QUE HACE MENCION EL MARTIROLOGIO.—Santa María Egipcíaca.

San Vevancio, obispo y mártir.

El martirio de santa Teodora, hermano del ilustre mártir Hermeto, en Roma, la cual en tiempo del emperador Adriano fué martirizada por orden del juez Aureliano, y sepultada junto á su hermano en la vía Salaria, no lejos de la ciudad.

Los santos mártires Víctor y Estéban, en Egipto.

Los santos mártires Quinciano é Ireneo, en Armenia.

San Macario, confesor, en Constantinopla, el cual en tiempo del emperador Leon, por defender el culto de las santas imágenes, murió desterrado.

San Hugo, obispo, en Grenoble.

San Walerico, abad, en la diócesis de Amiens, cuyo sepulcro es ennoblecido con continuos milagros.

CULTOS.—*Mañana martes.*—En San Cayetano empezarán las Cuarenta Horas que los hermanos terciarios de San Francisco de Paula celebran en honra de su Santo Padre, siendo la exposicion á las seis de la mañana. Por la tarde, despues del Santo Rosario, se dará principio á un triduo predicando D. Mateo Rubí, y luego se reservará.

En San Francisco continuarán los mártires en honra de San Antonio de Padua.

CORTE DE MARIA.—En la Catedral, á la Virgen de la Asuncion.

SECCION NACIONAL.

UN RATO DE CONVERSACION.

LAS DOS PROPAGANDAS.

—Estaba deseando la visita de V., porque necesito desahogarme...

—¿De qué se trata?

—Pues, hombre, ¿no ha visto V. qué época la nuestra, qué falta de sentido moral, qué cinismo el que revela lo que va V. á leer? Tome V. este periódico...

—Leamos pues: «Campoamor es un poeta que saben de memoria las mujeres. Pocas conocemos que no hayan dicho con él: ¡Quién supiera escribir! aun estando educadas con nota de sobresaliente en el Sagrado Corazon. Como D. Ramon es el poeta que mejor sabe dorar la píldora de la duda y del escepticismo, no hay devota que no la trague en sus versos. La otra noche había tantas damas en el Ateneo como en las conferencias del Padre Mon.»

¿Y de qué periódico es esto?

—Hágase V. cuenta que es de cualquiera, porque casi todos los de Madrid hablan en el mismo sentido. Pero, siga V., que esto es nada; conviene que ahondemos este asunto.

—Leo: «Juicios de Campoamor.»

«De Revilla.»

«.....Campoamor es á la vez reflejo exacto de su época y de su país. Esa poesía escéptica, pesimista, amarga é irónica, es la única propia de estos tiempos de crisis y de duda. El poeta de hoy no puede tener ideal; porque el siglo tampoco lo tiene; su canto ha de ser desconsolador y negativo, amargo y desesperado, ó indiferente y frio, segun su temperamento... Campoamor ha verificado una profunda revolucion en nuestra literatura, y ha logrado ser digno de figurar en el número de esos atrevidos innovadores que son punto de partida de una época literaria. Su influencia é importancia en la historia serán por esto no menos grandes que las de Boscan y Garcilaso, Quintana y Espronceda... El autor de las *Doloras* y los *Pequeños poemas*, es uno de los poetas más originales, innovadores y profundos; uno de los espíritus más revolucionarios y una de las inteligencias más poderosas de nuestra patria, y su nombre ilustre y sus producciones admirables

serán el lábaro poético de la nueva generacion, como su númen ha sido el de la nueva idea.

—Lea V. ahora el juicio de Campoamor por Ruiz Aguilera.

—«Campoamor no moraliza ni filosofa con homilias y discursos en variedad de metros; hijo hasta la médula de sus huesos de un siglo escéptico y materialista cantor de un mundo que enseña como otro Job—sin la santidad de Job—la pudredumbre de su alma, sentado sobre el muladar de sus miserias, entona sus salmos, sus *doloras* crueles unas veces con pavoroso acento, otras con una alegría que tiene algo de siniestra, ora embriagándose en las locuras de un sarao, ora aspirando el delicioso aroma del café; pero mostrando siempre con brazo inflexible la llaga inmensa de la sociedad. *En sus cantos parece que palpitan sordamente, que se oyen los golpes de la zapa que va minando los cimientos de esta impura Babilonia.*»

—Ahora Vea V. el juicio de los nuevos poemas que acaba de leer Campoamor en el Ateneo; verá usted lo que es bueno.

—*Las memorias de una Santa*, poema en cartas.¡Qué hermosas son é interesantes!... Ciertas cartas no se pierden nunca.... Estas cartas son triunfos.

El poema no está concluido aun. *Si Dios me da vida*—dijo el Sr. Campoamor al terminar la lectura de las cartas que de él lleva escritas—el año que viene conocerán ustedes el final. Le esperamos, sabiendo que el principio no puede ser mejor.

Se trata de una mujer hermosísima que tiene relaciones amorosas con un hombre á quien adora con entusiasmo. Durante un viaje de ésta, enferma de viruelas, y para que su novio no la vea fea se cierra en un convento. La carta en que le dice los motivos de su determinacion—ocultándole por supuesto lo de las viruelas—es la tercera del poema y la que se aplaudió con entusiasmo en el Ateneo.»

Supongo que no pretenderá V. que transcriba ningun fragmento de esta carta.

—Al contrario, yo creo que conviene que se conozca cómo se escribe, cómo se van corroyendo los cimientos de esta sociedad, y que se haga «*oir al-gunos de los golpes de la zapa que va minando los cimientos de esta impura Babilonia.*» como dice Ruiz Aguilera. Porque el caso es que imitando á ciertas aves que se creen seguras metiendo la cabeza debajo de un ala, mucha gente se figura que estamos en el mejor de los mundos, y se está tan tranquilo en medio del incendio y al lado de un cadáver que hiede, creyendo que con cerrar los ojos nada tiene ya que hacer, ni remediar.

—Sí, pero hay cosas tan horribles, que da pena reproducirlas...

—Dígame V. ¿no las leen las gentes mundanas y las aplauden y las encuentran buenas? Pues que sepan algo de esto aquellos en quienes no puede hacer mella, ántes bien causará horror, para que aprendan «cómo se está minando los cimientos de esta impura Babilonia.»

—Pues allá van algunas expansiones de la que Campoamor, y con él la gente de mundo, llama *Una Santa*; hé aquí lo que escribe á su novio la víspera de su profesion:

«Respeto mi sagrado juramento;
¿Seré yo la primera que, afligida
Por miedo á los pesares de la vida
Sin tener vocacion se fué á un convento?»

«Aun en sueños extática te llamo
Y en todas las ventanas del convento
Empaño los cristales con mi aliento
Para escribir en ellos:—te amo, te amo.»

«El valor me abandona, cuando veo
Que, ni orando, mi espíritu se exalta.
No tengo de la fe más que el deseo.
¿Y la gracia de Dios? Esa me falta.»

«¡Adios! ¡Oigo en el templo el Miserere:
Voy á pedir por mi eternal reposo
Herida como el héroe religioso
Que cae, mira al cielo, reza y muere!»

¡Esto es horrible! es impío; es fijar con las ga-

las de la poesía la falsa y repugnante idea que tiene el mundo de las monjas.

—Y acuérdesese V., para que pueda apreciar el estado de descomposicion en que se encuentra nuestra sociedad, que, segun todos los diarios que asistieron á la fiesta del Ateneo, allí estaban aplaudiendo estas atrocidades varias de las señoras que asistían á las conferencias del P. Mon. ¡Qué otra cosa podía, pues, hacer el celoso predicador, que tan bien conoce la actual sociedad, que levantar su voz potente para llamar á sus oyentes á la moral evangélica, para desviar esta poderosa corriente que arrastra á nuestra frívola sociedad hacia los escándalos de la impura Babilonia!

Pero, siga V., lea V. los demas poemas, para ver con cuanta razon dice Ruiz Aguilera; que este poeta es hijo hasta la médula de sus huesos de un siglo escéptico y materialista.

—Sepamos, pues, *Como rezan las solteras*, segun Campoamor:

«Voy á rezar sentada, porque creo

Que de no usár, bien cómoda, las sillas,
Se me ha formado un callo en las rodillas,
Que será bueno y santo, pero es feo.

Y así, despacio, porque estoy deprimida,
Veré si llega Pablo;

Y en esta posicion, oyendo misa,
Tendré un oído en Dios y otro en el diablo.

Petra, comienza tu oracion del día;

Padre nuestro que estás... (distraida) estoy furiosa
De no ser pronto esposa...

¡Si en vez de madre acabaré yo en tía!

No, no soy fea, y para el mundo entero
No tienen más que este uso las hermosas.

Me casaré ¿no he de casarme? Pero...

Estaba... ¿dónde estaba?...

Creo que ya llegaba

Á los cielos, esto es, á mi elemento;

Porque dicen las viejas

Que, como es sacramento...

Cae siempre del cielo el casamiento...

Todo cae del cielo... ¡hasta las tejas!

¡No puedo más! Creo que basta ya de impiedades y sarcamos. ¡Así es como dice el mundo que rezan las mujeres devotas!

—Pues, ¡si el objeto no es otro que ridicurizar á la gente que todavía reza!

Pero aquí hay un problema que resolver, y es el siguiente: ¿el mundo es realmente así, ó se trabaja para que lo sea? O en otros términos: ¿Campoamor, es un fotógrafo, ó un envenenador de nuestra sociedad?

—Empezó por lo segundo y ha concluido por lo primero. Entre él y todos los apóstoles de la idea nueva han conseguido que, lo que era la antigua sociedad española, virtuosa, respetada, apegada á su fe y á sus tradiciones, se haya convertido en la impura Babilonia que hoy cantan y halagan.

Desengañese V., esta obra de corromper lo bueno no se improvisa ni se hace por sí misma: han sido precisos cuarenta ó cincuenta años de propaganda constante, variada, seductora, hábil para contrarrestar la influencia que la Iglesia ejercía en el seno de esta sociedad.

Ha sido preciso que paso á paso se haya ido del ridículo sobre lo bueno á la predicacion descarnada del error, del fervor á la tibieza, de la tibieza á la duda, de la duda al escepticismo, y del escepticismo al cinismo, hasta llegar á transformar á esta sociedad de suerte que los críticos puedan decir que este siglo es escéptico y materialista hasta la médula de sus huesos, y Campoamor se haga aplaudir por las damas y por la juventud, por lo que hoy pasa por más serio y por toda la prensa liberal, aun la que se presenta como conservadora; en comprobacion de que «Campoamor, como dice un crítico, es á la vez reflejo exacto de su época y de su país,» y de que «esa poesía escéptica, pesimista, amarga é irónica, es la única propia de estos tiempos de crisis y de duda.»

—Ya ve V. si tenía yo razon cuando le dije que peseaba desahogarme con V.

—Pero hombre, no sea V. tan impresionable. ¿Cree V. que están las cosas peor que antes de haber leído estos versos? Si ayer estaba V. tranquilo y no se preocupaba por el estado de nuestra sociedad, ¿por qué se alarma V. hoy?

¡Qué quiere V.! Uno se familiariza con sus achaques, pero se aterroriza cuando el médico le dice que su dolencia es mortal.

—Como V. es la sociedad actual. Deja correr la propaganda del mal sin armarse para detenerla ó neutralizarla. Todo se le vuelve exclamar: ¡Qué época! ¡Qué corrupción! ¡Qué materialismo! sin hacer cosa alguna para llevarla por mejores caminos.

Y aquí no hay más que dos partidos que tomar: O declarar el mal incurable y despedir á médicos y boticarios, y dejar que el enfermo se retuerza en su lecho de dolor hasta que venga la muerte á consumir la putrefacción, ó el mal es remediable: y en este caso lo que hay que hacer es preguntarse cada uno: ¿qué he hecho yo para contrarestarlo?

Esto se lo pregunto á V. ahora tan formalmente como se lo preguntará á V. el Juez Supremo cuando se presente en su inapelable tribunal.

—Me mete V. en muchas honduras; y lo mejor será que reservemos este tema para la conversacion próxima.

—Hasta á la vista, pues.—L. M. DE LL.
(De *La Hormiga de Oro*.)

GACETILLA LOCAL.

Fijense nuestros lectores en el precioso artículo, cuyo mejor elogio es el nombre de su autor, y que nosotros con particular complacencia transcribimos por la oportunidad y provechosa enseñanza que entraña pues sin duda el Dr. Sardá pone el dedo en la llaga que corroe las entrañas de muchos cristianos vergonzantes y presumidos y *les convence de pecado*.

Dice así:

¡AL SERMON!

Es inútil, no os canséis: las personas de gusto no podemos aguantar un sermón. ¡Son tan sosos esos predicadores!

Desde el principio me figuré que era esta una de las salidas (de pié de banco, á la verdad) con que ibas á objetarme, y por tanto has de saber que no me coge de nuevas. Por de pronto tenemos ya planteada la cuestion en otro terreno muy distinto. Empezaste, amigo mio, á despreciar el sermón porque se te antojó que sabias más que el predicador ó tanto por lo menos como él. Luego te pareció que podías muy bien prescindir del púlpito cuaresmal, por ser tú ya tan bueno que nada tienen que ver contigo sus apostólicas invectivas. Te probé que ni eras tan sabio ni tan justo que algo no pudieses aun aprender y mejorar; con escuchar atentamente al predicador; y derrotado en esas dos primeras trincheras sálesme ahora con que, si no vas allá, no es al fin más que por razon de gusto, que es realmente toda una razon. Me choca ¡válgame Dios! la ocurrencia esta, y aquí me tienes otra vez dispuesto á entablarle sobre ella divertida polémica.

¿Con que por el criterio del gusto resuelves tú este y otros puntos graves tocante á tu deber de cristiano? Pues te digo, á fe, que no eres cristiano, ni eres filósofo, ni eres siquiera racional. Tales cosas, y todas las cosas serias de la vida, no las resuelve el gusto, sino la recta y debidamente asesorada razon. Por gusto ni ayunaría yo, sino que procuraría cebarme á todo pasto con faisanes y galli pavos. Por gusto no darías tú limosna al pobre, sino que procurarías pillarle al descuidado á quien pudieses su casa ó su bolsón. Por gusto no se es templado y casto y continente, sino echado para adelante en materia de toda liviandad. Por gusto no se obedece á ninguna ley, pues la ley, así que es tal, empieza á ser de suyo poco apetitosa, y el mayor gusto que tenemos todos es zafarnos de ella. Por gusto, en una palabra, no se hace casi nada de lo que se debe hacer, y en cambio por gusto se hacen todas las infamias y picardías. Y si por el gusto debiesen guiarse en tu casa tus hijos y criados, asegúrote yo, á fuer de franco y leal, que mucho te habia de costar encontrar hijos que te respetasen y criados que te sirviesen. Poniendo, pues, la cuestion de ir ó no ir al sermón en ese terreno del gusto, has empezado, amigo mio, por soltar una animalada mayúscula, y perdona lo acentuado de la expresion. Más te diré; en casi todas las cosas de este mundo, y máxime en las de Religion y moral, gusto y deber suelen hallarse, no siempre, pero casi siempre en razon inversa; de suerte que basta sea muy á gusto una cosa, para que en la mayoría de los casos se le pueda reputar al menos por sospechosa, y basta se le atragante ella un poco á nuestro estragado gusto, para poder casi siempre fallar sin otro dato que la tal cosilla debe de ser de muy buena ley.

Pero ¿de veras son tan sosos los predicadores católicos, que no les puede hacer más que ascos una

persona de fino y depurado gusto como tú? Me parece que tampoco en eso te sobra la razon... ni te sobra el gusto, vamos al decir. Cierzo que los oradores cristianos, particularmente los que mejor comprenden su austera mision, no suelen gastar los floreos y juegos de pirotécnica que tanto abundan en otras clases de oratoria; cierto que la retórica del púlpito suele pecar más bien (si á eso puede llamarse pecar) de nerviosa y huesosa y descarnada; cierto que el orador sagrado va más por lo regular á la fria razon y al convencimiento y al razonamiento didáctico, y despues á los suaves afectos del corazon, que á los hechizos de la imaginacion y á la música arrulladora del oido. Mas ¿que quieres? Cada cosa debe vestirse con su traje propio y adecuado, y tan mal pareciera un grave religioso con las galas y plumas de un militar, como éste con las negras hopalandas del recogido cenobita. No se ha de vestir la palabra del Señor en su santo templo con las formas alegres y vaporosas del siglo: si fuera del ministerio santo, en la propaganda popular y callejera, y por tanto extra-oficial, se la presenta alguna vez en traje más frívolo y risueño. sabe Dios á que tristísimas necesidades de la época presente obedecen tales arreos y aderezos con que se hace preciso disfrazarla. Mas en el templo, al pié del altar, bajo la arcada mística, ¿con qué otras voces es natural que resuene, que con las austeras y sóbrias y enjutas con que la dictó por vez primera al mundo su soberano Autor?

Mas, concedamos que alguna vez no sea el ministro de la verdad, aun en ese estilo severo de la oratoria sacra, todo lo correcto y atildado que pudiera exigir una crítica literaria exigente: concedamos que haya predicaciones que afeen y desluzcan la natural belleza de sus sublimes asuntos, con rasgos de mal gusto, con frases poco limadas, con ejemplos y símiles vulgares y de baja estofa, con ademanes no tan académicos como los que se usan en el teatro ó en el Parlamento, con voz de timbre menos simpático y de modulaciones menos clásicas que las que te ofrece el baritono ó el tenor... ¡santos cielos! ¡cómo truecas las especies, amigo mio, y cómo te tiene trastocado el juicio tu negra prevención! ¿A qué vas á la iglesia? ¿Vas á escuchar la verdad ó á deleitarte con pomposos períodos? ¿Vas á instruirte en la fe y en la moral ó á palmotear un concierto? ¿Le pides al ministro de Dios verdades del Evangelio ó gorgoritos de *prima donna*? Y si verdades te da y buena moral te enseña, y con sólidas razones te instruye y persuade, ¿qué importa te lo dé en mejores ó peores formas, en bajo ó mediano ó subido estilo, con clásica y purista ó con desmañada y poco castiza elocucion? Mejor sería, á fe, que fuesen Cicerones y Demóstenes ó más bien Crisóstomos y Ambrosios todos nuestros oradores; mejor sería que hubiese aún en cada aldea un Padre Granada ó un Bossuet, ó cualquiera de esos que aun por los malos se hacen admirar y apiaduir. Mejor sería todo eso, que no somos tan insensibles á la magia del buen decir que no nos encanten y arroben como al que más sus poderosos atractivos. ¡Ojalá estuviese al servicio de la verdad toda esa mundanal elocucion que se derrocha y se despilfarrá miserablemente en Ateneos y Parlamentos, sirviendo tantas veces de arma contra ella! Pero, de eso á exigir que no se deba prestar oidos á la modesta hija del cielo sino cuando se nos presente engalanada con esos fastuosos atavíos de la tierra, hay, amigo mio, gran distancia y gran diferencia. Fuerte es y poderosa la verdad sólo por ser lo que es, es decir, por ser verdadera y por ser divina. Y con esto solo se presentó al mundo, y con ser el mundo en su aparicion muy vano y presumido y muy pagado de elocuciones y filosofías, con sólo su divina sencillez le confundió y le venció y le ganó para Cristo. El Areopago enmudeció ante la desnuda argumentacion de san Pablo. San Pedro se impuso á la académica Roma sin haber estudiado á Longino ni á Quintiliano, ni siquiera haber oido á Ciceron. Y desde entonces las galas de la humana elocucion se han admitido para adorno de la verdad cuando alguien con buena intencion las ha ofrecido: pero ésta no las ha mendigado jamas, ni las ha necesitado para sus valiosas conquistas.

¡Ah, delicado hijo del siglo! ¡Ah, cristiano de buen gusto, ó mejor, de estragado paladar! ¿Cómo te han quitado el verdadero sabor de las cosas santas las mil y una frivolidades mundanas en que vives de continuo embobado? ¿Buen gusto dices tener? No tienes buen gusto, no, sino horrible, espantosa desgana, síntoma tal vez de estómago descompuesto por mortal enfermedad. ¿Te ries, desventurado? Pues escucha una comparacion con que voy á concluir. Mal va el enfermo cuando rehusa los alimentos ó las medicinas sólo porque no es de buena loza ó por celana el vaso ó plato en que se los dan: mal va el infeliz cuando para comer un triste bocado necesita que se lo guisen cada día con raras y variadísimas salsas, sin lo cual no lo puede tragar: mal va el cuitado cuando á la carne y al caldo y al pan y al vino sólidos, sustanciosos, nutritivos, les aparta desde-

ñosamente el rostro y le dan náuseas con sólo su olor. Mal va, mal va el enfermo cuando se encuentra así. Engañenle como puedan al pobrecito, y prévéngale la mortaja y la sepultura.

Pues bien: así muestras estar tú, pobre amigo mio Enfermo estás de cuidado. ¡Te mata la más horrible desgana: la desgana de la verdad!

F. S. y S.

Ayer noche empezaron en la Catedral las conferencias filosófico-teológicas, segun habiamos anunciado.

Despues del Santo Rosario y de un rato de lectura espiritual subió al púlpito en medio de la general espectacion de un concurso numerosísimo el ya célebre y famoso P. Andres Martorell. Saludó con sincero afecto y corteses frases á su escogido y atento auditorio, anunciando que en estos cinco días de conferencias pensaba tratar de las serias é importantes verdades de la vida futura y dijo que probaría en primer lugar que esta vida futura existe; para cuya demostracion, partiendo de la suposicion de la existencia de Dios sentó la siguiente tesis: El alma es, luego será. Entónces probó la existencia y espiritualidad de nuestra alma y en consecuencia su inmortalidad con incisiva elocucion, contundente dialéctica y gran copia de argumentos del órden metafísico, moral y psicológico, en cuyo desenvolvimiento manifestó el P. Martorell sus excelentes y superiores cualidades de orador eminente, de profundo filósofo y entusiasta apologista, que todos reconocen y admiran.

Era imponente la masa de hombres agrupada bajo las bóvedas de nuestra espaciosa Catedral, con ademan recogido y guardando el más profundo silencio, atraida por el deseo de escuchar las eternas verdades que inculcaba el orador sagrado. Esto prueba la fe y los sentimientos religiosos del pueblo Palmesano, de que, siempre y en público, ha sabido dar elocuente testimonio.

La excelente Revista madrileña, titulada *La Voz de la Caridad*, que por espacio de quince años han publicano la fecunda escritora D.^a Concepcion Arenal, y el distinguido redactor D. Antonio Figueroa, ha tenido que suspenderse por falta de recursos. Muy sensible es que la única publicacion, en su clase, que en España tenía por exclusivo objeto ocuparse de los establecimientos de Beneficencia y de los penitenciarios, no haya podido arraygarse y sostenerse, cuando tantas otras revistas baladis y de mal género, hallan suscritores y subvencionistas. Los redactores de *La Voz de la Caridad*, han casi agotado sus heróicos esfuerzos para atraer la atencion de los gobiernos y del pueblo sobre los enfermos, los pobres y los presos, y si bien muchas veces han logrado aliviar la suerte de aquellos desgraciados, no ha sido tanto como era de esperar en nuestra hidalga patria, cuyos hijos se precian de cultos y compasivos.

Los que hemos visto con sentimiento la desaparicion de *La Voz de la Caridad*, enviamos un tributo de respeto á su Redaccion, esperando que, en mejores circunstancias, Dios les permitirá reanudar sus humanitarias tareas.

Hallándose prevenido por real órden de 17 del actual que el sorteo de los reclutas disponibles de este año para cubrir las bajas naturales de los cuerpos activos, se efectue el día 30 de Mayo venidero, en lugar de verificarse el 1.^o de Abril próximo, el comandante teniente coronel primer Jefe del Batallon de Depósito de Palma de Mallorca, núm. 139, ha hecho presente que dicho sorteo se verificará á las diez de la mañana del mencionado día 30, en el patio del cuartel del Carmen de esta Capital.

El sábado tomaron entrada en este puerto la balandra *Rebelle*, procedente de Argel, con cargamento de esparto y 9 pasajeros; y el vapor alemán *Marie*, de Cartagena, con alcohol.

El mismo día se despachó el vapor *Union*, para Ibiza y Alicante, con la correspondencia de ambos pntos, 26 pasajeros y carga: salió ayer á la hora de itinerario.

Ayer sólo entró la balandra *San José*, de Niza, con pipas vacías.

Se asegura que la compañía Fábricas de sal de Ibiza ha realizado una operacion de crédito con otra importante sociedad y con varios particulares, que le permitirá dedicarse á la fabricacion del sal sosa en grande escala, desarrollando considerablemente sus negocios.

Por equivocacion material los diez últimos números de nuestro diario han salido con su numeracion mermada en una decena; hoy la subsanamos estampando el núm. 1220, que es el que corresponde.

El sábado, en la iglesia del convento de Concepcionistas, el Excmo. é Ilmo. Sr. Obispo de esta Diócesis confirió la primera clerical tonsura y las órdenes menores y mayores respectivamente á los señores que á continuacion se expresan:

Primera clerical tonsura.

- D. Nicolas Dameto y Roten, natural de Palma.
- D. Antonio Palmer y Mieras, id. de id.
- L. Juan Lladó y Carbonell, id. de Petra.
- D. Domingo Alzina y Alzina, id. de Inca.
- D. Juan Coll y Llobera, id. de id.
- D. Antonio Artigues y Barceló, id. de Felanitx.
- D. Gabriel Mir y Soler, id. de Inca.

Cuatro órdenes menores y Subdiaconado.

- D. Mateo Rotger y Capllonch, titular de Pollensa.
- D. Bernardo Rosselló y Sampol, id. de Alaró.
- D. Jaime Crespi y Gayá, id. de Sinen.
- D. Francisco Torrens y Nicolau, id. de Petra.
- D. Antonio Ramis y Oliver, id. de id.
- D. Antonio Ripoll y Salvá, id. de Llummayor.
- D. Matías Cardell y Tomas, id. de id.
- D. Lorenzo Llompert y Salvá, id. de id.
- D. Pablo Alberti y Alberti, id. de Bañalbufar.
- D. Pedro José Villalonga y Pons, id. de Binisalem.
- D. Antonio Pont y Llodrá, id. de Manacor.
- D. Mariano Cañellas y Calafell, id. de Estallichens.
- D. Mateo Alzamora y Tauler, id. de Felanitx.
- D. Bartolomé Gelabert y Masip, id. de Palma.

Diaconado.

- D. Antonio Lliteras y Caldentey, Subdiácono, de Son Servera.
- D. Antonio Berriol y Mayol, id. de San Juan.
- D. Guillermo Ramis y Vanrell, id. de Sineu.
- D. Bartolomé Caldentey y Darder, id. de Ariañy.
- D. Antonio Ferragut y Ramis, id. de Inca.
- D. Pedro Antonio Colom y Coll, id. de Palma.
- D. Antonio Reus y Chimelis, id. de id.
- D. José Ribera y Jaquotot, id. de id.
- D. Damian Clar y Rius, id. de id.
- D. Juan Ferrer y Galmes, id. de Manacor.
- D. Miguel Gili y Pons, id. de Son Servera.
- D. Juan Ferretjans y García, id. de Llummayor.
- D. Gabriel Artigues y Gomila, id. de Felanitx.

Presbiterado.

- D. Bernardo Matas y Cardell, Diácono, de Palma.
- D. Pedro Jaume y Mayol, id., de id.
- D. Bernardo Batlle y Amengual, id., de Orient.
- D. Bartolomé Obrador y Prohens, id., de Felanitx.
- D. Lorenzo Mesquida y Pont, id., de Manacor.

El Colegio Médico Farmacéutico se reunirá en Junta General literaria mañana á las siete de la noche para tratar de la differia.

Hoy á las nueve de la mañana ha fondeado en nuestro puerto el vapor-correo *Jaime II*, procedente de Valencia. Ha sido portador de la correspondencia, 8 pasajeros y mercancías.

Los vapores *Lulio* y *Palma* tampoco han llegado hoy.

El Felanigense, despues de reproducir en sus columnas la real orden del ministerio de Hacienda y el oficio de la Delegacion de esta Provincia dirigido al Sr. Alcalde de Felanitx con motivo de la ampliacion y elevacion de categoria de la Aduana de Porto-Colom, añade lo que á continuacion transcribimos:

«Esta Alcaldía recibió la comunicacion que antecede el sábado anterior, y la mañana siguiente este vecindario dió ostensibles muestras de su regocijo por medio de un repique de campanas y de una banda de música que, ejecutando armoniosas tocatas, recorrió las calles y plazas de esta villa; y se nos asegura que para celebrar tan fausto suceso el comercio de esta localidad ha acordado obsequiar con un banquete á los pobres de este pueblo.

Nos parece ocioso manifestar que nuestro digno Ayuntamiento se apresuró á cumplimentar lo que se le ordena en la comunicacion anterior á fin de que se pueda disfrutar cuanto antes de una mejora tan trascendental para todos los pueblos de esta comarca.»

Son del mismo colega los siguientes sueltos:

— Desde hace algunos días se halla entre nosotros el conocido ingeniero D. José Barceló Kungandier, que ha venido á practicar los oportunos estudios para la colocacion de uno ó más para-rayos en el oratorio de San Salvador, al objeto de preservarlo de la destructora accion de las descargas eléctricas á que tan expuesto está por hallarse situado en la cumbre de uno de los montes mas altos de esta isla.

Nosotros que, interpretando los deseos de este vecindario, poco despues de ocurrido el último siniestro, formulamos tan urgente mejora desde las columnas de este semanario, no podemos menos de

aplaudir esta resolucioin, deseando se lleve á cabo á la brevedad posible.

— Se nos suplica la insercion del siguiente COMUNICADO.

Sr. Director de *El Felanigense*.

Muy Sr. mio: esperamos de su amabilidad se servirá insertar las siguientes líneas en las columnas de su apreciable semanario, por lo cual te anticipan las gracias S S S Q B. S. M.—*La Comision*—Luis Planas—M. Obrador y Llodrá.—Agustín Fuster.—Francisco Fuster.

Para generalizar el regocijo producido por la trascendental disposicion del Gobierno de S. M. ampliando la habilitacion de la Aduana de Porto-Colom que tan oportunamente solicitó hace algunos meses el Magnífico Ayuntamiento de esta Villa, provechosamente apoyada por nuestro particular amigo D. Antonio Maura; el comercio de esta localidad ha nombrado de su seno una comision para organizar un caritativo obsequio que ha resuelto costear á los pobres de esta Villa el cual les será repartido el domingo 30 de los corrientes á las once de la mañana en la Casa Hospicio, sirviéndose al mismo tiempo una comida á los internos de dicho establecimiento

Felanitx 29 Marzo 1884.

Cortamos de la *Revista de Inca* del 28 las siguientes noticias:

— Venimos oyendo desde hace días muchas quejas de no respetar los aficionados á la caza el tiempo de veda en que nos encontramos. Por si fueran fundadas estas quejas las trasmitimos á la autoridad competente para que ponga el oportuno remedio, y sin duda se lo agradecerán en su día hasta los mismos infractores de la ley.

— La abundante cosecha de almendra que en un principio se presentaba en esta comarca, ha disminuido notablemente, no siendo ya tan halagüeñas las esperanzas que respecto á ella se habían formado nuestros labradores. Parece que no han sido esta vez los frios tardíos, sino otras causas dependientes de la atmósfera, que han ocasionado este resultado.

CORREO DE HOY.

Madrid 28 de marzo de 1884.

En algunos círculos se hablaba hoy de disgustos que existen en el seno de la izquierda y que, segun los que acogimos este rumor como cierto, no tardarán en mostrarse en la superficie, dejando de ser un misterio para muchos. Dicese que el Sr. Martos por un lado y por otro los Sres. Moret y Lopez Dominguez, cada cual trabaja en un sentido, queriendo el primero que se proclame en periódicos y reuniones y en todas partes el programa democrático de Biarritz, y los segundos dos cosas distintas cada uno, toda vez que el Sr. Moret se inclina de nuevo á la conciliacion con Sagasta, deponiendo algunos fieros en la cuestion de principios, y el general Lopez Dominguez busca el natural contrapeso á la influencia de D. Crispino, no sólo en el apoyo del Sr. Posada Herrera y sus amigos, sino tambien en la ratificacion incesante de la gefatura del duque de la Torre.

Si á creer vamos á los que esto aseguran, y constante que yo aquí no hago otro papel que el de mero cronista, tan pronto como transcurra el período electoral, el Sr. Martos levantará la bandera democrática sin distingos ni sombras, facilitando de este modo, segun sus amigos, la formacion de la verdadera izquierda, en la cual no solo ingresarán casi todos los elementos ex-republicanos, sino gran número de constitucionales que están disgustadísimos con el rumbo que llevan las cosas. Dios sobre todo, como diría el Sr. Sagasta.

Anoche circularon rumores de disgustos ministeriales, ocurridos, al decir de las gentes, por la tarde despues de terminado el Consejo presidido por S. M. Los amigos del gobierno negaban la especie en todos los tonos, y aseguraban que nunca habían sido tan estrechas y cordiales las relaciones entre los señores Romero Robledo y Pidal y Mon. El fundamento de las supuestas disidencias parece que era la consabida cuestion de distritos, y el considerarse preferido ú olvidado el grupo del ministro de Fomento en la distribucion de los mismos.

Ayer fueron tantas las personas que acudieron á las prisiones de San Francisco á visitar á los detenidos políticos, que el jefe del establecimiento mandó fijar á las puertas del mismo un aviso en que se decía que eran tan numerosas las autorizaciones concedidas, que se hacia imposible otorgar más, al menos por ahora, sin que se comprometiese la custodia de las personas allí presas. Los Sres. Velarde, Hidalgo, Moran y Laboz pudieron, no obstante, ser visitados por cuarenta ó cincuenta amigos, entre estos el señor Figuerola, presidente de la junta directiva del partido republicano progresista.

En cambio, los Sres. Pedregal, Gonzalez (D. Jo-

sé Fernando), Cervera y Gonzalez Sarrano, se vieron contrariados en su deseo, por haber acudido despues de las dos á las prisiones militares.

Tambien se dijo ayer, pero sin que se viera confirmado el rumor, que habian sido modificadas las fechas de la convocatoria y reunion de las nuevas Cortes. El gabinete, dicen los ministeriales, no ha pensado ni un solo momento en variar el acuerdo que adoptó recientemente sobre este particular: entre otras razones, porque nada aconseja tal medida, que solo en caso de extrema urgencia se hubiera tomado.

Es cierto que el general Velarde ha pedido que, con arreglo á uno de los artículos del real decreto sobre organizacion de la justicia militar, se le juzgue por el Consejo Supremo de la Guerra, como vocal que ha sido de aquel alto cuerpo. El fiscal parece que ha estendido ya la diligencia en consonancia con los deseos del susodicho general.

En Castilla no ha sentado bien el convenio con los Estados Unidos Segun un telegrama de Rioseco, que tengo á la vista, ayer tuvo lugar en dicho punto una reunion numerosísima de labradores, industriales y propietarios, para protestar enérgicamente contra el convenio referido. Segun el mismo despacho, cuarenta y siete comisionados vendrán á esta corte á reclamar el nombre de los pueblos del partido, contra los perjuicios que les ocasiona el tratado.—N.

PARTES TELEGRÁFICOS.

Londres 28.—Dice el *Daily News* de hoy que el general Graham ha recibido la orden de evacuar el Sudan oriental.

El *Times* critica vivamente la evacuacion del Sudan oriental, la cual, en su opinion, equivale al abandono del general Gordon.

El *Standard* publica esta mañana un telegrama del Cairo, diciendo que no se puede ni confiar ni desmentir la ocupacion de Khartum por los insurrectos.

El Cairo 28.—Acaban de volver á esta ciudad las tropas al mando del general Graham.

Roma 27. En el Consistorio celebrado hoy han sido preconizados numerosos obispos, entre ellos los Cádiz, Calahorra, Augola, Santander, Oviedo y Córdoba.

Lyon 27.—Varios periódicos aseguran que el príncipe Federico Carlos de Prusia ha pasado por esta capital de incognito dirigiéndose á España.

Madrid 29.—Dice *El Liberal* que en el ministerio de Hacienda se ha hecho una verdadera razzia de empleados en estos tres últimos días.

S. M. el rey ha telegrafiado á la reina de Inglaterra, dándole el pésame por el fallecimiento del príncipe de Leopoldo á consecuencia de una caída.

Asegúrase que han sido firmados los decretos nombrando gobernador de Madrid al Sr. Villaverde, director de aduanas al Sr. Castañon, y subsecretario de Hacienda al señor vizconde de Campo-Grande.

El Imparcial combate la circular del ministro de la Guerra invitando á los sargentos reenganchados á que soliciten su licencia absoluta.

Niega *El Porvenir* que el Sr. Ruiz Zorrilla abandone su residencia de Suiza.

La corte regresará esta noche de su excursion á Aranjuez.

Un telegrama que acaba de recibirse de Londres da cuenta de que el ministerio ingles ha sido derrotado en el Parlamento por 208 votos contra 197. Inmediatamente ha presentado la dimision.

Este contratiempo en la política de la Gran-Bretaña se comenta mucho en los círculos políticos, donde la noticia se conoce por las graves complicaciones que puede ocasionar en la cuestion de Egipto.

Roma.—Ha habido nuevos terremotos en Casamicciola. No ha ocurrido ninguna desgracia.

Londres.—Confirmase la dimision del ministerio por la derrota en la Cámara de los Comunes.

Ha sido denunciado un suplemento que ha publicado *El Progreso*. Se ha dictado auto de prision contra el director de este periódico Sr. Solís.

Londres.—Vuelve á circular el rumor de que está preso el general Gordon.

El gobierno ingles aceptará que los insurrectos ocupen á Khartum y que los ingleses evacuen á Suakin á fin de libertar á Gordon.

Londres 28.—Se ha recibido hoy un telegrama del Cairo, anunciando que desde Suakin se entablarán negociaciones con los jefes de los indígenas para conseguir que queden abiertas las comunicaciones con Berber.

Paris 28.—El emperador de Alemania, recibiendo la visita de delegados de las secciones del Parlamento, les ha dado á comprender que su seguridad personal pendia de la aprobacion de la ley contra los socialistas.

Al concluir su discurso, el emperador ha recordado los atentados de que ha sido objeto.

Se cree que las palabras del emperador influirán sobre la decision del Parlamento alemán.

SECCION DE ANUNCIOS

MOVIMIENTO DEL PUERTO

EMBARCACIONES FONDEADAS.

Día 29.

De Argel en 2 días balandra Rebelde de 48 ton., patron Pedro Andreu, con 5 mar, 9 pas., esparto y efectos.

Día 30

De Niza en 6 días balandra S. José, de 50 ton., patron Juan Oliver, con 5 mar y pipas vacias.

ALCALDÍA DE PALMA.

El Sr. Gobernador de la provincia en circular de 24 del corriente inserta en el *Boletín Oficial* núm. 2672, dispone que la comprobacion y contrastacion de pesas, medidas e instrumentos de pesar, tenga efecto, en esta Capital, desde la referida fecha hasta el día 1.º de Mayo proximo.

Y para que llegue a noticia de este vecindario se hace público por medio del presente bando, esperando que todos los que por la Ley vienen obligados a ello, darán cumplimiento a la expresada disposicion en el plazo marcado al efecto presentando al Fiel Almotacen las pesas y medidas para su contrastacion, desde las diez de la mañana a las cuatro de la tarde de todos los días hábiles, en la oficina que tiene establecida en la calle de la Cordelería núm. 4.

Palma 29 de Marzo de 1884.—El Alcalde accidental, Martín Pou.

ADMINISTRACION PRINCIPAL DE CORREOS DE LAS BALEARES.

Desde el próximo mes de Abril, hasta fin de Setiembre, los vapores-correos para Barcelona y Valencia saldrán los martes y jueves respectivamente a las cinco de la tarde, y para Mahon los lunes a las seis de la misma.

Lo que se anuncia por medio de los periódicos de esta Capital para conocimiento del público.

Palma 28 de Marzo de 1884.—El Administrador principal, José Tur y Llaneras.

ACADEMIA PROVINCIAL DE BELLAS ARTES

Por comunicacion del Ilmo. Sr. Director General de Instruccion Publica, fecha 17 de los corrientes, se pone en conocimiento de la Presidencia de esta Academia, haberse retrasado el plazo para presentacion de las obras destinadas a figurar en la próxima Exposicion Nacional de Bellas Artes: señalando para la recepcion de ellas desde el día 15 al 25 del próximo mes de abril, ambos inclusive de diez de la mañana a cuatro de la tarde en el local de la Exposicion, Parque de Madrid.

Y por disposicion del M. I. Sr. Presidente de esta Academia, se publica dicha prórroga de plazo, para que llegue a noticia de los artistas a quienes pueda interesar.

Palma 27 Marzo 1884.—El secretario general, Juan O'Neill.

FOMENTO DE PINTURA Y ESCULTURA.

Esta sociedad celebrara el sorteo 33 de lotes el día 12 de Abril próximo a las 5 de la tarde en el local de la Exposicion, distribuyéndose 600 pesetas en los 5 lotes siguientes:

2 lotes de 150 pesetas.	300 pesetas.
3 „ 100 „	300 „
—	—
5 „	600 „

Las obras deberán quedar presentadas el día 9 del propio mes de Abril hasta las 8 de la noche para ser incluidas en el inventario previo conforme con las disposiciones establecidas.

Los señores socios premiados no podrán escojer de entre los cuadros inventariados hasta el día 16 del mencionado mes de Abril.

Los señores socios ó sus representantes podrán escojer el cuadro importe de su lote hasta el día 27 del citado mes, pasado dicho día sin verificarlo, se entenderá que renuncian sus lotes a favor de la sociedad.

Palma 24 Marzo de 1884.—El Presidente, J. O'Neill.—El Secretario, Antonio Ribas.

No habiendo tenido lugar por falta de asistencia la Junta general ordinaria convocada para el día 28 Febrero último, esta tendrá efecto el día 4 de Abril próximo a las 5 de la tarde en el local de la Exposicion.

Lo que se anuncia para conocimiento de los señores socios.—Palma 24 Marzo de 1884.—El Presidente, J. O'Neill.—El Secretario, Antonio Ribas.

CAMBIO MALLORQUIN

Esta compañía, para cubrir la parte de capital que corresponde a los accionistas del Banco Agrícola y Comercial, y Banco de las Baleares que optaron por el segundo de los medios expresados en la Base 12.ª de las fijadas para la fusion de dichos Bancos con *El Cambio Mallorquin* acordó en sesion celebrada por la Junta de Gobierno el día 25 del mes de Febrero último, la creacion y emision de doscientas cincuenta mil pesetas, en mil obligaciones al portador, de doscientas cincuenta pesetas cada una, amortizables en dos años, por mitades, en 31 Diciembre del presente año y en igual día del siguiente 1885 y con un interes anual del 6 por 100 pagadero por trimestres vencidos, a contar desde el 1.º de Enero último.

Lo que se anuncia para que llegue a conocimiento del público.—Palma 24 de Marzo de 1884.—Por el *Cambio Mallorquin*.—El Director Gerente, Jacinto Feliu y Ferrá.

COLEGIO DE SANTA TERESA

situado en el caserío del Pont d' Inca.

Debiendo proveerse cuanto antes en este Establecimiento una plaza de profesor de 1.ª Enseñanza dotada con el haber mensual de 40 pesetas, manutencion y casa, los aspirantes a ella sirvanse presentarse antes del 25 del corriente al que suscribe este anuncio.

Pont d' Inca 13 Marzo de 1884.—El Director, Lorenzo Cruellas.

GRANDE Y VARIADO SURTIDO

SEMANAS DE DEVOCIONARIOS SANTAS

Arreglados por autores de reconocido mérito literario y fervorosa piedad cristiana.

Elegancia, buen gusto y solidez en las encuadernaciones. A precios relativamente módicos.

Librería de Propaganda Católica.—Fortuny, 6.

ORNAMENTOS SAGRADOS

DE LA PRIMERA CASA DE ESPAÑA

Matas, Paloma y Serra, de Barcelona.

Unico depósito en Palma calle de Odon Colom núm. 6 y Perejil números 1 y 3.—Representantes Sres. Boix y Matas.

Números modelos confeccionados y para confeccionar en fino falso.

Esta casa cuenta con un gran surtido en varios géneros, como casullas, ternos, capas pluviales, pálios, gremiales, paños de hombros, estandartes, pendones, cíngulos, albas, roquetes sobrepellices, etc., así como tisús, lamas de oro y plata, brocados, damascos, terciopelos, rasos, galones, flecos, borlas, puntas de hilo y de oro, etc.

Se dan facilidades para el pago.

Esta casa no tiene viajante por las villas de esta isla.

EL TIEMPO

COMPANIA FRANCESA

Seguros sobre la vida y rentas vitalicias

SUCURSAL EN LAS BALEARES: MARINA 64

Esta Sucursal por medio del presente anuncio, hace público que por el Consejo de Administracion de esta Compañía, han sido nombrados los Doctores en medicina, D. Alejandro Ferrer y Nicolau y D. Agustin Salvá, para que en representacion de la misma, practiquen los reconocimientos facultativos a las personas que por todos conceptos deseen asegurarse en esta Capital.

PARAGUAS

PERFUMERIA DE FRANCISCO CANALS

Brossa, 10

En este establecimiento se ha recibido un grandioso surtido de paraguas de última novedad y buen gusto, tanto en los puños como en las telas.

Los hay de Automatas, Titánica, Velox y varios otros sistemas.

De algodón desde 10 a 30 reales, y de seda desde 30 a 440 uno.

Casa CANALS.—Brossa 10

ZAPATERÍA CENTRO BALEAR

CALLE ODON COLOM, NUM. 40,

Entre la sastrería PETIT-PARIS y el depósito de máquinas del Sr. Banqué.

MATEO CASTELL, dueño de la zapatería, ofrece toda clase de calzado elegante, cómodo, sólido y barato, en cuya fabricacion no se emplean cartones ni zuelas artificiales, ni se utiliza mecanismo alguno.

El calzado a medida se sirve a las cuarenta y ocho horas.

LA INDUSTRIAL GRAN BAZAR DE MUEBLES

DE ANTONIO FÁBREGUES

Quint 12.—Brossa 23.—Palma.

Grande y variado surtido de muebles y sillerias de todas clases de las mejores fabricas del país y extranjeras. Tapicería en reps, portiers, cratonas, alfombras, damascos de lana y seda, terciopelo y pasamanería de todas clases.

NOVEDAD Y PRECIOS ECONÓMICOS

Quint 12.—Brossa 23. 15—1



D. FRANCISCO TORRENS Y SAGUER

HA FALLECIDO.

E. P. D.

Su hijo, hermanos políticos, sobrinos y demas parientes, suplican a todos sus amigos y conocidos que por descuido involuntario hayan dejado de avisar, asistan al funeral que en sufragio de su alma se celebrará el márt s.1.º de Abril, a las diez y media en la Parroquia-Iglesia de S. Miguel.

El duelo se despide en la iglesia.

TELEGRAMAS PARTICULARES.

Madrid 30 a las 11'15 m.

Se ha autorizado la reunion de socialistas.

Insístese en que el Sr. Gos-Gayon estudia la enagenacion de los montes públicos.

El tribunal supremo de Guerra y Marina entenderá en la causa de la conspiracion.

Se confirma la prision del general Gordon.

BOLSA.

COTIZACION OFICIAL DEL DIA 28 DE MARZO

FONDOS PUBLICOS (Ultimo precio.)	DEL 27	DEL 28
Deuda perpetua al 4 por 100.	62-55	62-35
Idem id. exterior	62-25	62-20
Fin corriente.	00-00	00-00
Fin próximo.	62-85	62-70
Deuda amortizable al 4 por 100.	74-50	74-65
Idem exterior.	00-00	00-00
Amortizable interior el 2 por 100.	00-00	00-00
Carpetas provisionales Cuba.	94-20	94-10
CARRETERAS Y SOCIEDADES.		
Obras públicas.	00-00	00-00
Ferro-Carriles de 2.000 reales.	00-00	00-00
Idem de 20.000 reales.	00-00	00-00
Banco de España.	263-00	262-00
Céds. Banco Hispano al 5 por 100.	00-00	00-00
CAMBIOS.		
Londres, a 90 días fecha.	47-20	47-25
Paris, a 8 días vista.	04-92	04-92
Burdeos, id.	00-00	00-00
Marsella, id.	00-00	00-00
Habana, id.	00-00	00-00
Puerto-Rico, id.	00-00	00-00